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Résumé 
Ce document rapporte un survol de la neuvième réunion des organismes qui entreprennent des actions 

dans le domaine de l’environnement dans la région du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick. Cette 

rencontre a été organisée par la Commission de services régionaux Nord-Ouest (CSRNO) dans le but de 

discuter des projets pour lesquels les organisations souhaitent demander du financement au Fonds en 

fiducie pour l’environnement du Nouveau-Brunswick et les opportunités de collaboration qui pourraient 

en découler.   

 

Summary 
This document is a summary report of the ninth meeting of the organizations engaging in activities relating 

to the field of environment within the Northwest region of New Brunswick. This meeting was organized 

by the Northwest Regional Service Commission (CSRNO) in order to discuss the projects for which the 

organizations will apply for funding from the New Brunswick Environmental Trust Fund and the 

collaboration that could come from them. 
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Organismes présent / Organizations present
 
 
Association francophone des municipalités du 
Nouveau-Brunswick (AFMNB) 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
Clément Mousset 
 
 
Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 
(CARNO) 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
Sébastien Samson 
 
 
Commission de services régionaux Nord-Ouest 
(CSRNO) 
Northwest Regional Service Commission 
(CSRNO) 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
François Lamontagne 
Clémence Mercille 
Adrian Prado 
 
 
Innov 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
Dodick Gasser 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Nature-Loisirs Lac Baker 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Michel Louis Cyr 
 
 
 
Projet Gaia 
Gaia Project 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
Anna-Lee Vienneau 
 
 
Réseau environnemental du Nouveau-
Brunswick 
New Brunswick Environmental Network 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Annika Chiasson 
 
 
 
 
Organisme de bassin versant du fleuve Saint-
Jean 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
 
Anne Allard-Duchêne 
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Organismes absents / Absent Organizations
 
 
Centre Wolastoqiyik de formation en pédagogie 
environnementale 
 
 
Club conseil en agroenvironnement du Nord-Ouest 
 
 
Comité de l’environnement du Village de Lac Baker 
 
 
Comité de gestion du bassin versant Five-Fingers 
 
 
Conseil des espèces envahissantes du Nouveau-
Brunswick (CEENB) 
New-Brunswick Invasive Species Council (NBISC) 
 
 
Conseil de gestion du bassin versant de la Rivière 
Restigouche 
 
 
École de foresterie de l’Université de Moncton – 
campus d’Edmundston  

 
 
 

 
 
Écosanté Madawaska 
 
 
Institut de recherche sur les feuillus nordiques (IRFN) 
Northern Hardwood Research Institute (NHRI) 
 
 
Office de vente des produits forestiers du Madawaska 
(ODVDM) 
 
 
Organisme de bassin versant du fleuve Saint-Jean 
 
 
Société d’aménagement de la rivière Madawaska (SARM) 
 
 
Société pour la Nature et les parcs du Canada (SNAP) 
Canadian Parks and Wildlife Society (CPAWS) 
 
 
Ville d’Edmundston  
City of Edmundston 
 
 
Ville de Saint-Quentin  
City of Saint-Quentin 
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Rapport de la rencontre (Français) 
 
Adrian Prado rappelle l’objectif de la rencontre : Le but de cette rencontre était de discuter des projets 
pour lesquels les organisations vont faire une demande pour obtenir du financement de la part du Fonds 
en fiducie pour l’environnement du Nouveau-Brunswick (FFE) et des collaborations qui pourraient en 
découler.  
 
Le but de la prochaine rencontre (janvier — février 2024) sera de faire un résumé des projets et des 
connaissances acquises.  
 
Le but de la rencontre suivante (juin 2024) sera de discuter des FFE obtenus.  
 
 

Mise à jour sur les organisations 
 
Organisation de bassin versant du Fleuve Saint-Jean 
 
L’OBV Fleuve Saint-Jean travaille sur un projet de protection de la tortue des bois, dans le coin de la Rivière 
aux Bouleaux. Ils font la caractérisation des ponceaux, et la combine avec un projet pour bonifier l’aire 
protégée. Il y aura un cahier d’actions simples pour aider la tortue des bois disponible pour les acteurs 
privés (propriétaires). Il faut mettre tous les acteurs ensemble, d’ailleurs la SARM travaille aussi sur la 
tortue des bois.  
 
Il y a un atelier de concertation le 25 octobre à Notre-Dame-du-Lac.  
 
Anne résume le sondage qui a été fait auprès de 400 personnes au sujet des moules zébrées et des 
espèces envahissantes. Les résultats sont similaires du côté du Nouveau-Brunswick et du Québec, et en 
majorité, les gens ne connaissent pas les moules zébrées. Ils vont faire un plan de communications afin 
d’uniformiser les communications de tous les partenaires. Ils ont aussi un programme de sentinelles des 
lacs, ils forment des gens, et ces personnes vont sur le lac une fois par semaine pour vérifier s’il y a des 
cyanobactéries, de l’érosion, etc. Il faut commencer plus petit, mais avec des relations proches. Ils leur 
donnent un kit au printemps à remplir et à renvoyer à l’automne. Il y a un groupe Facebook avec les 
sentinelles. Pas beaucoup de technologie, pour que ce soit facile pour les personnes qui ont plus de 
difficultés avec la technologie. Ce sont surtout des formulaires à remplir.  
 
 
Projet Gaïa 
 
Projet Gaïa a un programme de mentorat pour les jeunes du secondaire qui sont intéressés par les emplois 
verts. Ils sont à la recherche d’autres mentors, surtout francophones. Ils cherchent aussi des élèves de la 
9e à la 12e année.  
 
Ils ont un nouvel employé qui travaille à Grand-Sault, Sébastien Lebel, qui va travailler avec les écoles du 
Nord-Ouest.  
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Innov 
 
Innov travaille sur le projet de laboratoire vivant. Ils sont dans la période d’établissement des sites. Il y a 
5 sites dans des fermes du Nord-Ouest. Ce sont des initiatives en agriculture, pour mettre au point des 
pratiques culturales adaptées pour le maintien du stock de carbone, la séquestration de carbone dans les 
sols, et la régénération des sols.  
 
 
CARNO 
 
Projets au Lac unique, Iroquois-Blanchette et ruisseau Blanchette. Ils ont installé un ponceau pour les 
vaches dans le ruisseau Blanchette. Il y a aussi un projet pour minimiser le ruissellement d’une ferme dans 
le ruisseau. 
 
 
Nature-Loisirs Lac Baker 
 
La première saison de la station de lavage de bateau du Lac Baker est terminée. En général, on peut 
qualifier le projet de réussi. Il reste la phase 3 : le contrôle. Pour le moment, on ne fait que sensibiliser les 
gens à nettoyer leurs embarcations, mais il faudrait effectuer un contrôle. Nature-Loisirs Lac Baker 
voudrait une guérite, une barrière, mais ça couterait cher. Il faut surtout sensibiliser les pêcheurs, car ce 
sont eux qui viennent d’ailleurs. Il faut aussi sensibiliser les gens à ne pas laver leurs 4 roues et leurs 
voitures à la station de lavage.  
 
 
CSRNO 
 
La CSRNO a écrit, de la part des maires, au ministère de l’Environnement et Gouvernements Locaux, pour 
qu’il mette en place une règlementation sur le lavage de bateau. Il pourrait y avoir une collaboration avec 
l’AFMNB pour travailler avec plus de municipalités, faire de la sensibilisation et du lobbying.  
 
 

Projets FFE demandés 
 

Nature-Loisirs Lac Baker 

 

- Demande pour la phase 3 de la station de lavage de bateaux.  
- Nature-Loisirs aimerait avoir une liste des subventions disponibles ainsi que des dates limites 

pour appliquer. Le réseau environnemental du Nouveau-Brunswick a quelque chose de 
semblable. 

- Idée de Adrian Prado pour Nature-Loisirs Lac Baker et la SARM : Ils pourraient faire une 
demande FFE pour embaucher l’OBV Fleuve Saint-Jean afin de leur montrer leur programme de 
sentinelles et comment ils forment les sentinelles sur le lac.  
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Commission de services régionaux Nord-Ouest — Développement durable 

- Une demande pour le réseautage dans la région : Jumeler le projet FoRCE et le projet sur la 
connectivité dans la région des 3 frontières.  

- Projet avec ECCC pour une boîte à outils pour les aménagistes du territoire du bassin versant du 
Fleuve Wolostoq-Saint-Jean. Dans le but que les aménagistes considèrent les espèces en péril, 
les actifs naturels, etc. dans leur travail.  

- Une demande pour une 2e année du projet sur les moules zébrées, en adaptant notre approche 
avec nos apprentissages.  

- Plan d’adaptation régional avec Innov et l’Université de Mount Allison. Les municipalités doivent 
se doter d’un plan d’adaptation. Possible collaboration avec l’AFMNB.  

- Projet sur les changements climatiques avec les écoles, avec une approche basée sur l’art. 
- Diffusion des balados. 

 

Commission de services régionaux Nord-Ouest — Gestion écologique des matières résiduelles 

 

Le département de la gestion écologique des matières résiduelles de la CSRNO fait des demandes pour 
deux projets récurrents ainsi que deux nouveaux plus petits projets.  

Projets récurrents :  

- Collecte mobile de résidus domestiques dangereux. Il va peut-être ajouter à la demande le fait 
d’avoir des points de collecte pendant toute l’année.  

- Une demande pour le recyclage. Les matières acceptées vont changer donc ça va changer un peu 
la donne. La sensibilisation au recyclage sera aussi incluse dans la demande, mais peut-être en 
moindre mesure pendant la transition. Les matières recyclables seront maintenant envoyées en 
Ontario, et ce sera la nouvelle organisation qui va s’occuper de la sensibilisation.  

Nouveaux projets : 

- Petit projet pilote dans les écoles pour le compostage. 
- Faire un parcours de course à obstacles au site d’enfouissement avec des pneus de tracteurs (il y 

en a plein, pas encore enfouis) pour les enfants qui visitent le site. Pourrait faire un parcours 
d’interprétation avec. 

 

 

Réseau environnemental du Nouveau-Brunswick 

 

3 demandes faites auprès du FFE 

- Une demande pour financer leurs opérations générales 



 

 
    

CSRNO 

9 
 

- Une demande pour leur collectif pour l’adaptation aux changements climatiques 
- Une demande pour l’alliance pour l’éducation à la biodiversité 
- 1 demande supplémentaire faite auprès du gouvernement avec infrastructures Canada par 

rapport aux solutions basées sur la nature.  

 

INNOV 

 

Plusieurs demandes de financement : 

- Évaluation des services écosystémiques des milieux humides.  
- Télédétection pour évaluation du suivi des couverts végétaux. 
- Comptabilisation du carbone au niveau des milieux humides 
- Plan régional d’adaptation aux changements climatiques.  
- Saint-Quentin : Suivi de la qualité de l’eau  
- Partage de données et d’information. Sensibilisation avec ces données. (Collaboration avec la 

CSRNO) 

 

Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 

 

- Mêmes projets que d’habitude aux lacs Unique et Iroquois-Blanchette.  
- Ils aimeraient commencer à échantillonner la Rivière-Verte. Il faudra une rencontre avec la ville, 

CSRNO et INNOV.  

Ils pourraient mettre sur pied un projet pour mettre en place un comité de connaissances citoyennes pour 
l’échantillonnage d’eau. Il faudrait rencontrer la province, la ville, etc. Un kit pour les citoyens faisant 
partie du comté pourrait provenir de Water Rangers.  

Anne explique qu’au Québec, ils prennent des données et les envoient au ministère. Au Québec, il y a 
l’atlas de l’eau où toutes les données d’eau sont présentes.  

 

Projet Gaïa 

 

Demandes de financement pour 3 projets :  

- Projet d’audit de déchets dans les écoles avec un accompagnement personnalisé.  
- Projet de transport actif et de voitures électriques (AFMNB a fait des projets là-dessus aussi, donc 

ils pourraient en parler).  
- Un projet sur l’action climatique dans les écoles.    

 

Organisme de bassin versant du Fleuve Saint-Jean 
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L’OBV Fleuve Saint-Jean partage l’un de leurs projets pour l’année :  

- Un programme appelé J’adopte un cours d’eau avec les écoles. Ils font ce projet à Dégelis. Ils 
travaillent avec les élèves pour trouver une problématique, les sensibiliser à la notion de 
changements climatiques, ils déterminent où ils mettent les stations d’échantillonnage, regarde 
les insectes et les poissons pour avoir une idée de la qualité de l’eau (Organisation G3E au 
Québec). 
 

 

Association francophone des municipalités du Nouveau-Brunswick 

 

- Ils font un plan d’adaptation avec les municipalités.  

 

Prochaine rencontre 
. 

La prochaine rencontre se tiendra en janvier ou février 2024 et l’objectif sera de discuter des 

connaissances acquises pendant l’année.  

 

 

 

 

Summary of the meeting (English) 
 

Adrian Prado reminds everyone of the goal of the meeting: The goal is to study the funding requests for 

the New Brunswick Environmental Trust Fund (ETF) and collaborations that could come from them.  

 

The goal of the next meeting (January—February 2024) will be to do an assessment of the projects made 

and the acquired knowledge.  

 

The goal of the meeting after that (June-July 2024) will be to discuss the ETFs received.  

 

Update on the organizations 

 

Organisation de bassin versant du Fleuve Saint-Jean 
 
 
The OBV Fleuve Saint-Jean work on a project for wood turtles protection, around the Rivière aux Bouleaux. 
They are doing culverts characterization, and combining it with a project to improve the protected area. 
There will be a pamphlet on simple actions that private stakeholders (landowners) can take to help protect 
the wood turtle. We must get all the stakeholders together. The SARM is also working on wood turtles.  



 

 
    

CSRNO 

11 
 

 
There is a consultation workshop on October 25th in Notre-Dame-du-Lac.  
 
Anne sums up the survey that had 400 people answering about zebra mussels and invasive species in 
general. The results were similar on the New Brunswick and the Québec sides, and the majority of people 
didn’t know what zebra mussels were. They will make a communication plan in order to standardize 
communications from all partners. They also have a lake sentinel program, in which they are training 
people to go on the lake once a week to check if there is cyanobacteria, erosion, etc. Anne points out that 
we must start small, but with close relations with the volunteers. They give them a kit at the start of the 
season in the spring, and the sentinels give it back in the fall. There is a Facebook group for the sentinels. 
They are using minimal technology to make it easy for people who aren’t used to technology, it is mostly 
forms to complete.  
  
 
 
Gaïa Project 
 
Gaïa Project is a mentoring program for high school students that are interested in green jobs. They are 
looking for more mentors, mostly French-speaking. They are also looking for students from 9th to 12th 
grade.  
 
They have a new employee in Grand Falls, Sébastien Lebel, that will work with schools in the Northwest. 
 
 
Innov 
 
Innov works on a living lab project. They are currently establishing the sites and there will be 5 sites in the 
Northwest. There are initiatives in agriculture, to develop adapted cultural practices to maintain the 
carbon stock, carbon sequestration in soil and soil regeneration.  
 
 
CARNO 
 
Project for Lac Unique, Iroquois-Blanchette and the Blanchette Creek. They installed a culvert for the cows 
in Blanchette Creek. There is also a project to minimize runoffs from a farm into the creek.  
 
 
Nature-Loisirs Lac Baker 
 
The first season of the boat washing station in lac Baker has ended. Overall, the project was a success. 
There is still the third phase: enforcement. As of now, we can only build awareness so people will wash 
their boat, but there should also be enforcement. Nature-Loisirs Lac Baker would like a gate, but that 
would be expensive. We must mostly promote boat washing to fishermen, since it is mostly them that 
come from afar. We must also explain to people not to wash their car or their ATV at the boat washing 
station.  
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CSRNO 
 
The CSRNO has written, on behalf of the mayors, to the Department of Environment and Local 
Government, to ask them to regulate boat washing. There could be a collaboration with the AFMNB to 
work with municipalities to raise awareness and do lobbying.  
 

ETF projects request 
 

Nature-Loisirs Lac Baker 

 

- Funding request for the third phase of boat-washing stations.  
- Nature-Loisirs would like to have a list of all available funding and the deadlines for applying. 

The New Brunswick Environmental Network has something similar.  
- Idea from Adrian Prado for Nature-Loisirs Lac Baker and SARM: They could do a joined ETF 

request to hire the OBV Fleuve Saint-Jean to explain in detail to them the sentinel program and 
how they train the sentinels on the lake.  

 

 

Northwest Regional Service Commission—Sustainable development 

- A request for networking in the region: Joining FoRCE project and the 3-border connectivity 
project.  

- Project with ECCC for a toolbox for land planners of the Wolostoq-Saint-Jean Watershed, so the 
planners will consider endangered species, natural assets, etc., in their work.  

- A request for a second year of the zebra mussel project, while adapting our approach with what 
we learned in the first year.  

- Regional adaptation plan with INNOV and Mount Allison University. Municipalities must get an 
adaptation plan. Possible collaboration with the AFMNB.  

- Project on climate change with schools, with an art-based approach.  
- Podcast sharing.  

 

Northwest Regional Service Commission—Waste Management 

 

The waste management department of the CSRNO is doing funding requests for two recurring projects 
and two smaller new projects.  

Recurring projects:  

- Mobile collection of hazardous household waste. He might add a part to the funding request 
about having a collection points all year-round.   
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- A funding request for recycling. The accepted materials will change soon so that will change the 
request. Raising recycling awareness will also be included in the request, but maybe to a lesser 
extent during the transition. The recycling materials will now be sent to Ontario, and the new 
organization will be in charge of the awareness campaign.  

New projects: 

- Small pilot project in schools for composting. 
- Make an obstacle course at the landfill site with tractor tire (there are a lot at the site, and they 

aren’t buried yet) for the children visiting the site. Could also make an interpretation course with 
them. 

 

New Brunswick Environmental Network 

 

3 ETF funding requests 

- A request to fund general operations. 
- A request for their climate change adaptation collective.  
- A request for their biodiversity education alliance.  
- One more funding request made to Infrastructures Canada about nature-based solutions.  

 

INNOV 

 

Several funding requests: 

- Assessment of ecosystem services provided by wetlands. 
- Remote detection to assess the vegetation cover.  
- Measuring the carbon in wetlands.  
- Climate change reginal adaptation plan. 
- Saint-Quentin: Tracking water quality 
- Sharing of data and information. Awareness campaigns with these data (collaboration with the 

CSRNO) 

 

Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 

- Same projects as usual in Lacs Unique and Iroquois-Blanchette. 
- They would like to start sampling Rivière-Verte. They will have to meet with the city, CSRNO and 

INNOV about it.   

They could set up a citizen knowledge committee for water sampling. They could meet with the province, 
city, etc. A water sampling kit for the citizens of the committee could be coming from Water Rangers.  
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Anne (OBV Fleuve Saint-Jean) says that in Québec, the data they sample is sent to the ministry. They also 
have the water atlas, where all the data is.  

Gaïa project 

 

Funding requests for 3 projects:  

- Waste audit project in schools with a personalized support.  
- Active transportation and electric car project (AFMNB has done a similar project, so they should 

talk about it together) 
- A project on climate action in schools 

 

Organisme de bassin versant du Fleuve Saint-Jean 

 

L’OBV Fleuve Saint-Jean share one of the projects they will be working on this year:  

- A program called J’adopte un cours d’eau (I adopt a watercourse). This project takes place in 
Dégelis. They work with students to find an issue, to make them aware of climate change, they 
decide where they put the sampling stations, check on the insects and fishes to get an idea of the 
water quality (Organization called G3E in Québec)  
 

 

Association francophone des municipalités du Nouveau-Brunswick 

 

- They are doing adaptation plans with municipalities.  

 

 

Next meeting 
 

The next meeting will be held in January or February 2024 and the goal will be to talk about the acquired 

knowledge during the year and discuss the projects we’ve done during the year.  
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